
乾照光电技术总监陈凯轩。

为全力遏制新型冠状病

毒肺炎疫情，确保全体员工

身体健康和生命安全，乾照

光电第一时间积极全面开展

疫情防控工作。成立新型冠

状病毒预防 / 应变专项委员

会，由董事长金章育任总指

挥，并结合公司实际，研究制

定《新型冠状病毒应急预

案》，进一步明确各部门职责

分工，细化疫情防控措施。

疫情期间，严格执行假

期员工流动去向登记，并定

期追踪员工最新动态。厂区

进行封闭式管理，严格管控

人员进出，严密做好疫情防

控措施。

乾照光电在春节放假

前，提前购置医用口罩、N95

口罩、一次性 PVC 手套等个

人防护用品，和消毒液、洗手

液、体温计、额温枪及其它防

疫所需物资。并强化门卫管

理，进行实时监控和登记审

查，严防输入性疫情传播。

乾照光电以防控新型冠

状病毒感染为重点，加大厂

区环境整治力度，全面开展

卫生消毒工作。每日严格按

照规定对厂区各公共场所进

行消毒，进一步加强食堂的

安全监管和员工就餐管理；

加强班车车辆管理，要求车

辆每日消毒及司乘人员佩戴

口罩。

自疫情防控工作开展以

来，乾照光电厦门、扬州及南

昌三大基地坚持“疫情就是

命令，防控就是责任”，认真

贯彻落实各项决策部署。配

合疫情防控工作的同时，紧

扣“一手抓防疫、一手抓发

展，确保两手抓、两不误”的

工作要求，尽量克服疫情影

响，促进产能全面恢复。

7 月 30 日，中微公司宣

布推出 Prismo 系列 HiT3TM

MOCVD 设备，主要用于深

紫外 LED 量产。据中微公司

介 绍 ， 目 前 Prismo 系 列

MOCVD 设备已进入全球大

多数领先的蓝绿光 LED制造

商，此次推出的 Prismo HiT3

是中微 Prismo 系列 MOCVD

设备的最新产品。

深紫外光几十年前就被

应用于工业和民用消毒杀菌

领域，它通过破坏细菌和病

毒的 DNA 使其丧失繁殖能

力来发挥作用。深紫外 LED

被用于不同波长的杀菌灯

中，且与传统的汞灯相比对

环境无污染。

紫外线肉眼看不见，病

毒、细菌肉眼也看不见，消

费者不能直观地感受到深

紫外光的杀菌效果，甚至大

多数老百姓并不知道紫外

线具有消毒杀菌的作用。

2020 年春节期间，新冠肺炎

疫情突然爆发，紫外线消毒

杀菌再次被推向大众的视

野。特别是 UVC LED，凭借

小尺寸、低功耗、环境友好

等优势成为广大消费者眼

中的“香饽饽”。

在陈凯轩看来，“此次疫

情变相地给消费者做了一次

普及，大大提升了消费者对

UVC LED 的认知，这对于

UVC LED 来说，可谓是‘育

机于危’。”

对于未来的发展战略，乾

照光电将继续秉持“产业为

本”理念，以资本运营为手

段，深耕 LED主业，内生增长

和外延并购并举，寻求公司

新一轮发展。相信不久的将

来，乾照光电将以更多元化

的面貌展示给众人。

（参考资料《厦门日报》、

乾照光电、高工 LED 网）
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陈凯轩求学于复旦大学，后赴美留学，2008 年毕业于美国伦斯勒理工学院，获得应用物理系博士学位。

2010 年回国后加入厦门乾照光电股份有限公司，负责新产品开发。带领技术团队先后承担国家重点研发计

划、国家火炬计划、国家 863计划等多项国家级和省市级研发项目。

2011 年入选厦门市首批引进高层次人才“双百计划”，2013 年获“厦门青年五四奖章”荣誉称号，2018

年入选“福建省科技创新领军人才”。多次荣获福建省科学技术进步奖和厦门市科学技术进步奖一、二、三等

奖，多次荣获中国专利奖、福建省专利奖和厦门市专利奖。现任乾照光电公司技术中心总监、监事。

作为 LED 芯片技术专家，乾

照光电技术总监陈凯轩提出，“我

们不能忘记 LED 芯片最早是被发

明成什么样的，也不能忘记科学家

们为整个 LED 行业所做的贡献，

也就是不忘初心。”

据了解，第一颗应用于商业的

的 LED 发光二极管是 1962 年由

Nick Holonyak 在美国 GE 公司发

明的，可高效地将电能转化为光能。

随后 George Craford 发明了黄光

LED。但是接下来整个行业一直没

有突破，主要是因为更短波长的蓝

光一直制造不出来，直到 20年以后

由三位科学家发明了蓝光LED。

自蓝光 LED被发明以后，整个

LED行业进入了新的时代，如今照

明、背光、显示屏这些应用领域都因

为蓝光LED的发明被打开。

陈凯轩曾在多个场合为观众

和业者分析未来 LED 芯片的发展

趋势及技术挑战。

就通用照明芯片来看，经过十年

的发展，大部分LED厂家的发光效率

已做到 160-220lm/w 之间。早在

2009年的时候，每千流明的价格大概

在50-90美元之间，但到2018年，每

千流明的价格大概为0.5-0.9美元，价

格下滑速度惊人。对于LED芯片厂商

来说，一方面需要不断提升性能，另一

方面需要不断降低价格，综合来说

就是要提升LED芯片的性价比。

厦门乾照光电作为国内知名

的芯片厂商，早在 2015 年的时候

可以将 0.5W 的芯片光效做到

165-170lm/w左右，经过不断地提升

性能，到2018年下半年同样尺寸的芯

片光效已经达到180lm/w，符合了新

能源部提出的性能提升路线。

除了提升性能，LED 芯片降低

成本也是提高性价比的关键。降低

成本的手段有很多，比如控制原物

料成本、采购成本、人工成本、管理

成本等。陈凯轩作为技术专家，认

为通过技术也可以降低成本，就是

把芯片进行微缩化。

整个外延片的尺寸是固定的，

比如一个 4寸外延片，如果芯片面

积缩小一半，那就意味着单片的理

论产出相当于翻了一倍，这样平摊

到每颗芯片就能降低很多成本。所

以通过这个方式，乾照光电达成了

降低成本的目标。

近两年 LED 背光是行业热门

方向，主要是得益于Mini LED 背

光的概念。在使用Mini LED 背光

以后，原来传统的液晶显示屏可以

做得更轻薄，也可以把它做成曲面

化，同时又有很好的动态响应，这

样的液晶显示屏具有很多可以跟

OLED相媲美的性能。

显示屏芯片方面，目前多款产

品所使用的芯片已经从 Mini LED

范围逐渐进入到了 Micro LED 范

围，因此，显示屏芯片的发展趋势

也是不断地微缩化，不断地变小。

作为一家芯片生产制造企业，

乾照光电在微缩化的道路上也做

了多方面的布局。据陈凯轩介绍，

“乾照光电量产的 Mini LED 产品

已经做到 4×8 的尺寸，并且我们

还在开发更小尺寸的产品。而在

Micro LED 方面，我们也在不断进

行芯片微缩化，目前已将垂直结构

的Micro LED 微缩成 20 微米。”

红外 LED 芯片也是一个非常

吸引人的市场，其中增长速度最快

的应用领域是 VR、自动驾驶，虹膜

识别等。不过，这些应用无论是外

延生长，还是芯片制备，目前都还

存在技术挑战。

那么，LED 芯片除了在以上三

个应用领域发展，未来还将会往哪

些方向发展？在陈凯轩看来，未来

LED 芯片将一边往更长的波长走，

一边往更短的波长走，也就是近来

火热的话题———UV LED。此外，

VCSEL 也将成为 LED 芯片未来的

发展方向。在这两个方向乾照光电

都已做了相应的战略布局。

LED 行业发展至今，已经从粗

放式发展转向精耕细作，作为 LED

芯片厂商，接下来要做到专“芯”致

志。“此处的‘芯’，一方面是指作为

一家芯片厂商应该做好擅长的芯

片，为客户提供性价比最高的产

品；另一方面是指‘心’，整个 LED

产业链发展到现在，想要摒弃过去

粗放式发展模式或者游牧式发展

模式，一定要找准一个方向专心做

深，无论外面的产业环境如何变

化，好的产品、优秀的产品永远会

得到客户的认可。”陈凯轩说。

厦门乾照光电成立于 2006 年

2 月，于 2010 年 8 月 12 日正式在

深圳证券交易所创业板上市。产业

化基地分布在厦门、扬州、南昌。企

业主要从事全色系超高亮度 LED

外延片、芯片、高性能砷化镓太阳

能电池、Mini LED、Micro LED 以

及 VCSEL 等化合物半导体器件的

研发、生产与销售。

厦门乾照光电是目前中国规

模最大的四元系红、黄光 LED 芯

片制造商，国内领先的超高亮蓝、

绿光 LED 芯片制造商，也是目前

国内最大的能够批量生产空间用

砷化镓三结太阳能电池外延片的

供应商。

当前 LED 行业增速的下降，

主要是在通用照明领域，然而在部

分细分领域，仍然是增长的，比如

显示领域、紫外领域和其他新兴应

用等。一方面，乾照光电仍坚守

LED 主业不动摇，发力于新型显

示；另一方面，深化 GaAs 和 GaN

等新材料的研究和应用，拓展高端

化合物半导体。

在红黄光领域，乾照光电坚持

“扩产 +扩充高端产品”的发展战

略，在扬州子公司投产 7.3 亿元，用

于实施红黄光 LED 芯片及三结砷

化镓太阳能电池的扩产。高端倒装

芯片、红外芯片等产品已经批量生

产并对外供货。

在蓝绿光领域，实施“全面扩

产，规模跟随”的布局战略。2018 年

乾照光电南昌基地项目一期工程

正式动工，一年后，基地从一片荒

芜之地，成为一片雄伟壮观

的现代化工厂群，现已全面

建成并投产。

除了持续扩产之外，乾

照光电正积极向产业链上下

游延伸。为更好地补充产能

扩充对上游材料的需求，乾

照光电 2018 年 9 月宣布筹划

购买浙江博蓝特半导体科技

股份有限公司，正是看中其

在产业链一体化的举措与已

成优势。

2018 年 11 月，乾照光电

与厦门火炬高新技术产业

开发区合作，力促 16 亿半

导体研发生产项目落地厦

门。乾照发布公告，出资 16

亿元建设 VCSEL、高端 LED

芯片等半导体研发生产项

目，推动 LED 芯片技术升

级、拓展应用范围及高端产

品国产化。

厦门火炬高新区一直致

力于为到高新区内投资兴业

的客商提供优质服务，并采

取各种措施扶持、鼓励企业

扩大投资规模，改善经营管

理，提高经济效益。

乾照光电表示，此次投资

协议的签署，将获得厦门火

炬高新区给予的优惠政策等

相应支持，为后续业务顺利

开展奠定基础，有利于加快

VCSEL、高端 LED 芯片等半

导体研发生产项目落地，充

分发挥公司已有的技术优

势、设备优势、工艺优势，提

升产品结构，加快实现科技

成果的转化，进一步优化产

业结构，增强公司的核心竞

争力。

2019 年，厦门市政府悉

心扶持，增强了厦门市“三

高”企业在厦扎根发展的信

心和动力。作为中国光电行

业龙头企业，乾照光电正抓

住厦门市鼓励“三高”企业建

立研发机构，联动产业上下

游协同创新的机遇，加快新

型显示技术的研发突破。

专注于 LED芯片技术研发

10 年上市历程

抗疫情促生产


